水中学校 間関係プログラムの力劇的に変わった! は 高知県土佐清水市立清水 T ブラ = 中学 グ で

学ののた校りれやにられ徒雇 た支援 5 -イレ に る者 たち のあ 5 と時

あ私あるド知活締治土いま美豊るのり。ラら躍結に佐まちしか か清ち 水市 」としてまちおこしに取り組んで L 活躍偉 ヨン この土佐清水市は私の故郷でもに向けた運動も進められているを主人公にしたNHK大河ン万次郎として多くの人たちにいた人物で、日米和親条約の躍した人物で、日米和親条約の躍した人物で、日米和親条約の わざわざ来てみたい、 拠り所 んでいる。、漁業の、漁業の、漁業の

> だが招 が招 が招 入でばた予題は変 学あ「も想が続」 /学式、 ŧ フ のた。これのだっ 合による様とよく言われ し . して て は、、「このに、後くとでは、 で出した。統合での「荒れ」はあるで、学校経営ビジョンの不徹底、教のだった。「荒れ」の要因を一言でいた。引っ越しから実質一週間で迎った。引っ越とがら実質一週間で迎った。引っ越しから実質一週間で迎った。引っ越しから実質一週間で迎った。引っ越しから実質一週間で迎れいた結果であった。暴力行為、授の職員の不安、規範の基準の共有不知、差による様々なストレスにより多くを上げていた。統合での「荒れ」はある合による様々なストレスにより多く 校 中 ら水 合 合でなが後は で内 5には · レ 当 ス 初 がそろ 0 学 Š 名 う ま の建ツ授足の記で言えている。 る 徒 に < で で 言ええ度課ち大 ス 台

全そイ始た服を員~ク業。す実 たのでかった。 いこう。」という私の学校を一致団結して

学校もなるない。 委員 公指定 人事 会指定「コーロ生徒指導-ロとして勤な 2 0 を受 係 1 関 0 係 it 務 年プ 口 度口 グ ラ取ィ諸 り黒 でムりネ課 لح 0 で ョあな町の いンりつ立出 大方と 高た。 知 、徒県大中 文初指教方学 市部め導育中校

R ら間

ラ観ロ松間「るシつメグへムのな長ムしグ江のあ。ョのンルソのスあの

関する手がを究法学カー長をにえ個さ 係るる法実通をな級ウシさ仕にえ個さ をこ。を際じ推どやンヤせ組認つ人れ 関係を 定し

<u>ا</u> ک Lを係がずま を 展が プいる 護計 万

> をし 命て ぜい らた れま たのに でそ あの る。時、 清水中学校 \sim \mathcal{O}

勝負の一年、そして・・・
私は、赴任後すぐに勝負をかけた。よく管理職が口にする言葉であるが、「一年目は様子を見て・・・」などという余裕などあるはずがない。なぜなら、様子を見ている間にももたちが傷つき、難しい人生を強いられる。一日も早く清水中学校に「安心」と「信頼」の場を構築しなければならなかったのである。私は教員一人ひとりに「主体的になる」と「恐怖」しか生まれない。生徒たちが荒れたことによって生じたそんな依存的なあり様が満ちている関係性からは「不安」と「恐怖」しか生まれない。生徒たちが荒れたことによって生じたそんな依存的な教員のは、いずれは生徒たちへと広がっていく。まず、教員が成長のプロセスを歩んでいくことに心血を注いでいった。教員がモデルとなれば、いずれは生徒たちへと広がっていく。まず、教員が成長のプロセスを歩んでいくことにかずれば生徒たちへと広がっていく。まず、教員が成長のプロセスを歩んでいくことが、いずれは生徒たちへと広がっていく。まず、教員が成長のプロセスを歩んでいくことを望んだのである。主体的なあり様をめざすタイム」と名づけられ、一学期から実施がスタートした。

こョス含験研うンをめし修 研歩た はの 修め清 だる水授 「人間関係 つ力中し たのでもしても 設 でけのら である。簡単にの教員全員が4らうだけに留かりでけに留かりでけるとうがりに留かります。 **□** / 介リのず授 業シ しテプ ` ておっておかれる体を

3 E を分生ア**ー**① Sつもまサテ第 であってあ る、 ュはサ2 グを通じている。こので スにニ くり 14年5月21日 1970年代にアメリカで1970年代にアメリカで1970年代にアメリカでしながら主張し、折り合いたかがある。その中でもDトルである。その中でもDトルである。「自己ながら主張し、折り合いた。教員がひとつの役割が、共感性を深め相手を理がんだ。教員がひとつの役割が、共感性を深め相手を理が、共感性を深め相手を理が、共感性を深め相手を理が、共感性を深め相手を理が、共感性を深め相手を理が、共感性を深め相手を理が、共感性を深め相手を理が、共感性を深め相手を理がある。 をりん キレケ1シ1 ってい が感性員 〈代案を出す〉、 あめと することロールプ , る、Dい自で

のですね」と演じること 自 5 \mathcal{O} を 打

· ネジ メ メ 8 ト 7

、感情をコントロールして のス修な によって生まれた感情をントしていく力は不可いる生徒や教員にとってた成果は見えづらい。ったが、まだまだ困難は まだまだ見が見のもとした。まだまだない。まだまだればいるとした。 く。生徒たちに、 実 ح ス た トな核 施 とっ

0 月 2

協

②第一個 (2) 第一個 (2) 第一個 (2) 第一個 (2) 第一個 (2) 第一個 (2) 第一個 (2) 第一回 (3) 第一回 (4) 第一回 (4) 第一回 (4) 第一回 (5) 第一回 (5) 第一回 (5) 第一回 (6) 第一回 駆実教い一か議 会歩員である「会をしている」 あ会交実「 い同 ŧ 7 激じ通なが下る 、流施ア 教励仲じつ着さ松校の

さ映があはwの 。 交差実長係 フ差実 すこと $\bar{\mathcal{O}}$

ヨヨ1あのつ実 コ 礎はれボ発反 相がテ \mathcal{O} 効研シ気 果修ョづ

。シシ0 取口基年わラ開 みプス年 りンスロ マグ をネラ 全ジム 解学メの 年ンコ 他者実 トミ **`** ¬ 理施アニ

> 間うつ徒じ徒徒つ生徒プ解 った が他た でがロが

歩教のきもみ員揺たに 「題とと を と たいらだ。教員との関係性にあれから一年半、「荒れ」とも落ち着いていたが、仲間とともにが、仲間とともにがめたのである。もちろまの姿に変わりはないのである。もちろまの姿に変わりはないのである。しようという動きに変化しないから一年半、「荒れ」でく無い。むしろ、ことく無い。むしろ、ことがある。 年生たりみ始めた に進課ま。決信 で 1 あ 5 っ年 でしがが はない。 清水中学校は はない。 での関係がというで での関係がというで での関係がある。 での関係がある。 での関係がある。 での関係がある。 での関係がある。 での関係がある。 での関係がある。 での関係がある。 でのでが、 でのにが、 でいた。 生れ化性だん、 、課員えかく な落信 うもへてと

が**頼**と でに ŋ

(だ) 意識との (で) 1 5 広 (で) 5 c (c) 5 c (c) 5 c (c) 5 c (c) 5 c (年が革信革果 つが頼 た かの係導 7 、 く を 構 り た 内 向 検で0い築上 1 進 3 みき繋 る的年へたが に度生 実施 2 主徒や

く存「年1期「一 が、2価で 0 が成 1 2 長 5 0 O

「学級の子どもに 「学級の子どもに 特在ととらえて 「教師は、子どれ 「教師は、子どれ 「教師は、子どれ で改善している。 るという思いに るという思いに るという思いに るとなる。 上年アート社 ケート からの では、子どもの成長と発達に責任、 けんであったのが、 はるのと大きく改善してきた。 は、子どもの成長と発達に責任、 らえている」 58.6% 78.3% つる。日々の教育活動の つる。日々の教育活動の つる。日々の教育活動の つる。 ロッカー で同士からの認 でしている。 できた。 78.3%-認められる動の中で、 でと を 大持 てる い取生きつ

 \mathcal{O} 人間である」 76 % ためになることをする人間である」 76 %と +8

ことができる」 75 %で + 早と大きく改善してきた。教師への信頼感が高まり生徒同士も 大恵の人間関係も構築できてきた。「先生は 共感的人間関係も構築できてきた。「先生は 対互いの良いところを認め合え ることができる」 70 %で + 日とどの項目においても大きく改 ラスは、みんなで楽しく過ごすことができる」 70 %で + 日とどの項目においても大きく改善できている。

回へ意復の識 ·シリテーショ このように、 復にもつながってきたと考えている。の期待感が増幅し、そのことが信頼関識改革が進み主体性が育成され、生徒シリテーション研修を行うことで、教このように、「人間関係プログラム」 頼生 係た員の のちのフ

学校が安心できる場となった
全教員で一致団結を合言葉に推進した取り
組みにより学校は安心できる場となった。教育相談、規範意識の醸成と学力向上の取り
れて、「学級目標達成に向けみんなで努力できる」である。アンケートのクラスに対する項目において、「学級目標達成に向けみんなで努力できる」である。で、より良い学級・学校を創ろうと努力できる」である。で、より良い学級・学校を創ろうと努力できる。生徒にちも自治活動をと、より良い学級・学校を創ろうと努力できるしてしたった。「学校が楽しい」と肯定的な内容がほとんどであった。体育祭を削りだしてきた。昨年の体育祭の感想には、リーダーとなった子生徒ができる要因であるよりしてきた。昨年の体育祭の感想には、リーダーとなった各色団のリーダーがまからの報告があるよりしてもいできることができる要因である。本学校生活を送ることができる要因である。本学校生活を送ることができる要因であるよりしても行っている。行き違いやトラブルにしたなった各色団のリーダーが主体的に練習の運営も行っている。行き違いやトラブルにしたなった各色団のリーダーが主体的に練習してもよりよができるの質も高くなり、落ち着であるがほとんどであった。体育祭をがより良い体育祭を創り上げよう。」と進めていた。プログラムを割り上げよう。」と進めていた。プログラムを割り上げよう。」と進めていた。プログラムを割り上げよう。」と進めていた。プログラムを割り上げよう。」と進めていた。からに終われているからこそ、折り合いをでより良い体育祭を制いた。

い信と化う。 頼 に で て 満 き な た よ , š あい ふが言に 葉生 た配だ徒 関慮け同 係ので士 性あはの へる十関 優分係 Ū に性 わさ表も っや現随 てきて と な る こ す分 لح

どのい子「方強な も意」どこかくる 校変期る 「この学校の先生は,保力から肯定的な見方へと、保護者も安心」学校教育活動なると、保護者も安心」学校が「荒れ」を克昭 学校が「荒れ」を克服し落ち着いた状態に学校が「荒れ」を克服し落ち着いた状態に学校が「荒れ」を克服し落ち着いた状態に学校が、様々な教育活動に対して否定的な見ている。「それで十分としている」「それで十分としている」「それで十分としている」「それで十分としている」「それで十分と対している」「それで十分と対している」「それで十分と対している」「それで十分と教師や学校への信頼感もどもをよくしていこうとするで十分と対している」「それで十分と対している」「それで十分と対している」「それで十分と対している。 学る 学なやい子者強て 見もに

『いじめ・不登校を防止する・ ラム』~アクティブラーニンド で変わる! 学事出版 201 で変わる! 学事出版 201 を言える。清水中学校「こころ」ほった。 ションをリークショップ型を言える。清水中学校である。 でいくかがポイントであるというでは、道にないくかがポイントであるというである。 でいくかがポイントであるというであると考える。 でいくかがポイントであるというであると考える。 でいくかがポイントであるというであると考える。 でいくかがポイントであるというであると考える。 での実践が証明しているアクを国的な課題となってくるであると考える。 を国的な課題となってくるであると考える。 でいくかがポイントであるというであると考える。 アリン在テ美究市にラ『中き深間大生 クテグ、一隆会立変ムい学た美、「方徒 テーの必シ司・第る」じ校。隆高い イン基要ョ編ある。 だ水て係全る少ろ中いづ国と、 「あったのなり」 学ちのに また、日司氏よ か校かりなえ 氏よりコ 、あいネットワークofH校から清水中学校に至ろの笑顔や光り輝く姿に溢れて水中学校は、穏やかな空 至るな空 ラ市をR でいが 7 **`**一ての年